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Как и прежде, при под-
готовке прямой линии уча-
ствовали волонтеры: акти-
висты Российского Союза 
Молодежи, студенты АГУ и 
МГТУ. Они принимали во-
просы по разным каналам 
связи, значительная часть 
обращений поступила 
через кол-центр службы 
«122». Всего до телеэфи-
ра и во время программы 
поступило более 1100 во-
просов. В ходе программы 
Глава Адыгеи ответил на 
60 вопросов.

Многие проблемы граж-
дан удалось решить еще до 
программы. Ряд поручений 
был дан во время прямого 
эфира. Вместе с тем все 
поступившие обращения 
будут обработаны, и ра-
бота по их выполнению 
продолжится, подчеркнул 
Глава РА и привел один 
из примеров - в хуторе 
Чернышёв были проведены 
масштабные работы после 
многочисленных обраще-
ний граждан на прошлую 
прямую линию. Об этом 
шла речь и в представлен-
ном во время программы 
репортаже.

«Нам важно прямое 
общение  с  жителями . 
Это - действенный меха-
низм, который позволяет 
определить актуальные 
задачи, выявить наибо-
лее волнующие жителей 
проблемы ,  оказывать 
адресную помощь. Много 
инициатив удалось реа-
лизовать в результате 
рассмотрения обращений 
граждан. Большой объем 
работы проделали после 
прошлых прямых линий, в 
том числе в станице Ку-
жорской, поселке Гончар-
ка, хуторе Чернышев. И 
таких примеров с каждым 
годом будет все больше и 
больше. Нам важно, что-
бы в каждом населенном 
пункте была точка роста. 
Постараемся и сейчас 
оперативно решить мак-
симально возможное число 
обращений. При этом ни 
один вопрос не оставим 
без внимания», - отметил 
Глава РА.

Жителей интересовали 
вопросы благоустройства, 
ЖКХ, лекарственного обе-
спечения, поддержки ма-
лого и среднего бизнеса, 
улучшения жилищных ус-
ловий отдельных категорий 
граждан. Большое коли-

чество вопросов касалось 
развития инфраструктуры 
на выделенных в Майкопе и 
Майкопском районе участ-
ках для многодетных се-
мей. Остро стоит и вопрос 
предоставления земельных 
участков для молодых се-
мей в Майкопском районе. 
С этой темы и начался диа-
лог со зрителями. Глава РА 
сообщил, что в республике 
уделяется серьезное вни-
мание защите материнства 
и детства. Эта работа будет 
усилена с учетом того, что 
следующий год объявлен 
Президентом РФ Владими-
ром Путиным Годом семьи.

На поддержку многодет-
ных семей, которых около 8 
тысяч, в Адыгее ежегодно 
направляется более 5,5 
млрд рублей. На социаль-
ную поддержку молодых 
семей в 2024 году плани-
руется направить порядка 
229 млн рублей. Всего с 
2006 года в республике 
свои жилищные условия 
улучшили 2 698 молодых 
семей на сумму более 1 
млрд 972 млн рублей. Из 
них в 2023 году жилищные 
условия улучшили 134 
молодых семьи. Также все 
вопросы по обеспечению 
инфраструктурой терри-
торий под застройку для 
молодых и многодетных 
семей находятся в центре 
внимания. На территории 
бывшего аэропорта уже 
построены инженерные 
сети, прокладываются до-
роги. Они будут завершены 
в 2024 году. Есть планы 
по дальнейшей электро- и 
газификации участков в ст. 
Абадзехской и п. Табач-
ном. Одновременно там 
ведется благоустройство 
территорий, ремонтиру-
ются соцобъекты. В Табач-
ном начато строительство 
школы.

Также серьезное вни-
мание уделяется качеству 
оказания медицинской 
помощи. Эта тема подни-
малась во многих обра-
щениях граждан. Глава 
РА отметил, что с каждым 
годом сфера предоставле-
ния медицинских услуг в 
Адыгее совершенствуется: 
строятся амбулатории и 
фельдшерско-акушерские 
пункты, закупаются автомо-
били скорой медицинской 
помощи, реконструируются 
больницы, приобретается 
передовое оборудование. 

Многое сделано для ле-
чения сахарного диабе-
та, сердечно-сосудистых 
заболеваний, снижения 
младенческой смертности. 
Эти направления были 
отмечены в ходе визита в 
октябре Министра здраво-
охранения России Михаила 
Мурашко. Обращено вни-
мание и на проблемные 
моменты. Многие из них 
созвучны проблемам, ко-
торые обозначили в своих 
обращениях жители. В их 
числе - дефицит меди-
цинских кадров, нехватка 
узких специалистов. Для 
решения этой проблемы 
проводится большая рабо-
та с вузами, организуется 
целевое обучение, выде-
лено 8 квартир для медра-
ботников, привлекаемых 
из других регионов. За все 
время реализации програм-
мы «Земский доктор» вы-
платы получили 529 врачей 
и 86 средних медицинских 
работников, в том числе в 
текущем году - 33 врача и 
6 средних медработников. 
Далее запланированы 
выплаты 52 врачам и 13 
медработникам среднего 
звена.

Ежегодно увеличивает-
ся финансирование лекар-
ственного обеспечения для 
льготников. В 2023 году на 
эти цели было выделено 
612,4 млн рублей. Для 
обеспечения пациентов с 
сахарным диабетом заку-
плены инсулин и препа-
раты на 191,6 млн рублей, 
тест-полоски на 30,2 млн 
рублей, что позволило 
приобрести на 43 000 упа-
ковок больше, чем в 2022 
году. Для всех 139 детей с 
сахарным диабетом при-
обретены 3500 шт. систем 
непрерывного мониторинга 
сахара крови.

Отдельное внимание - 
цифровизации медицины, 
развитию первичного звена 
здравоохранения. В 2024 
году завершится строитель-
ство поликлиники в Энеме. 
В планах - строительство 
новой больницы в поселке 

Прямая линия с Главой РА
В вечернем эфире ГТРК «Адыгея» 7 де-

кабря Глава Адыгеи провел прямую линию, 
отвечая на вопросы граждан. Разговор Му-
рата Кумпилова с жителями региона продол-
жался около 2,5 часов. За это время Глава 
РА ответил на большое число вопросов, в 
том числе и на видеовопросы. Трансляция 
прямого эфира проходила на телеканалах 
«Россия 24», «Кавказ 24», ГТРК «Адыгея» 
и платформе «Смотрим».

Яблоновском.
В ходе прямой линии 

поступали и коллективные 
обращения. К примеру, 
жители Адыгейска подняли 
проблему теплоснабжения. 
Глава РА дал поручения по 
своевременной реконструк-
ции тепловых сетей города. 
Завершить их планируется 
в 2024 году.

Большое число вопро-
сов касалось развития 
дорожной инфраструктуры. 
В данном направлении в 
республике многое делает-
ся. Беспрецедентное вло-
жение средств в развитие 
инфраструктуры позволило 
снизить аварийность на 
дорогах, подчеркнул Гла-
ва РА.

Эти позитивные изме-
нения отмечали и жители 
региона, а также интере-
совались планами, в том 
числе по ремонту дороги по 
улице Хакурате в Майкопе. 
Разгрузить ее позволило 
строительство объездной 
трассы. После появления 
источников финансиро-
вания (требуется около 
4,5 млрд рублей) власти 
приступят к ремонту доро-
ги. Документация готова, 
проект прошел экспертизу. 
Всего за пять лет на строи-
тельство, ремонт и рекон-
струкцию дорог в Майкопе 
выделено около 3 млрд 
рублей; приведено в нор-
мативное состояние 128 
участков дорог; построено 
13 новых участков дорог и 
две кольцевые развязки.

Данные вопросы вол-
нуют и жителей других 
муниципалитетов. В связи 
с этим Глава РА сообщил 
о проделанной работе 
в рамках госпрограмм и 
нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги», 
рассказал о дальнейших 
планах. В частности, в 
ауле Новая Адыгея уже 
есть проект на капремонт в 
2024 году ул. Бжегокайской 
и строительство от нее 
автодороги до кольцевой 
развязки «Мега Адыгея». 
Там уже идет грейдирова-

ние. В Майкопе в 2024 году 
планируется расширение 
до четырех полос дороги по 
ул. Степной - от ул. Павло-
ва до объездной дороги у 
х. Гавердовский. По итогам 
видеовопроса о ремонте 
дороги возле детского сада 
в поселке Энем Глава РА 
дал поручение главам всех 
муниципальных образо-
ваний привести в порядок 
подъезды и подходы к 
объектам социальной ин-
фраструктуры.

Мурат Кумпилов также 
сообщил о развитии ин-
фраструктуры в динамично 
развивающемся Тахтаму-
кайском районе. Особен-
но это касается поселка 
Яблоновского. Здесь на 
ремонт дорог выделено 700 
млн рублей. Кроме того, в 
декабре будет введена в 
эксплуатацию новая школа 
на 1100 мест, в 2024 году 
завершится строитель-
ство еще одной школы. 
Одна из них будет носить 
имя погибшего земляка 
- Героя России Валерия 
Заволянского. В его честь 
названа и улица, где уже 
произведен ремонт. Также в 
следующем году в поселке 
построят два ФОКа, две 
спортивные площадки, про-
должится ремонт дорог и 
благоустройство дворовых 
территорий. До 2030 года 
будет создана зона отдыха 
вдоль берега реки Кубань 
с выходом на набережную. 
Приоритетным направ-
лением является рекон-
струкция и модернизация 
существующих очистных 
сооружений.

«Мы понимаем, что за 
этими работами - улуч-
шение комфортной среды 
для жителей. Поэтому не 
уйдем из Яблоновского, 
пока все не сделаем. И 
такая задача стоит по 
всем нашим проектам», - 
подчеркнул Глава РА.

Существенный блок 
вопросов касался благоу-
стройства республиканской 
столицы. В Майкопе уже 
отремонтировано большое 

число учреждений образо-
вания, спорта, культуры, ве-
дется реновация КЦ «Наль-
мэс», создана набережная, 
появились новые зоны 
отдыха. Благодаря ремонту 
зданий - исторических па-
мятников создаются новые 
экскурсионные маршруты, 
один из них посвящен 
известному земляку - дра-
матургу Евгению Шварцу. 
Планируется строительство 
памятника, посвященного 
всем матерям. Обновля-
ется зеленый фонд всего 
города, при этом удаляются 
старорослые аварийные 
деревья. Глава Адыгеи так-
же рассказал о работе над 
проектом реконструкции 
бассейна с обеспечиваю-
щей инфраструктурой и со 
строительством к объекту 
лифта для инвалидов. 
Работы планируется на-
чать в 2024 году. Об этом 
шла речь и в ходе визита 
в республику Заместите-
ля Председателя Прави-
тельства России Дмитрия 
Чернышенко и председа-
теля Правления Сбербанка 
России Германа Грефа. 
С нового года начнется и 
первый этап реализации 
проекта в лесопарковой 
зоне «Мэздах». Также в 
следующем году будет 
реконструирован бульвар 
«55 лет Победы». Помимо 
прочего, там запланиро-
ваны работы по замене 
старых чаш фонтанов на 
новые сухие фонтаны. 
Большое внимание уделя-
ется развитию микрорайо-
на Восход. Там построены 
детский сад, поликлиника, 
возводится школа. На ме-
сте старых ларьков, ранее 
незаконно размещенных в 
охранной зоне газопровода 
высокого давления, будет 
обустроена зона отдыха. 
В районе ул. Михайлова 
планируется строительство 
многоквартирных жилых 
домов, МФЦ, торговых 
площадей. Все эти работы 
ведутся в рамках концеп-
ции комплексного развития 
территории и создания сто-
личного облика Майкопа.

Также Мурат Кумпилов 
дал поручение по увеличе-
нию в городе количества 
контейнеров и техники для 
сбора мусора, по корректи-
ровке графика вывоза ТКО, 
установке камер у площа-
док по сбору ТКО. Отдель-
ные задачи поставлены 
по работе общественного 
транспорта. В этом году 
Майкоп получит 20 авто-
бусов средней вместитель-
ности, в 2024 году - еще 30 
автобусов. Будут оптими-
зированы существующие 
маршруты и разработаны 
новые с учетом пожеланий 
жителей. Уже идет монтаж 
новых остановок. В целом в 
республике при поддержке 
Правительства РФ произве-
дут замену парка пассажир-
ского транспорта на новые 
современные автобусы, 
которые будут оснащены 
кондиционерами, термина-

(Оконч. на 2-й стр.)
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Размер единовременной денежной выплаты для контрактников в Адыгее составляет 
200 тысяч рублей, муниципальная единовременная денежная выплата составляет 
100 тысяч рублей. Выплата оформляется в Военном комиссариате РА. Необходимо 
личное заявление, копия паспорта, номер лицевого счета, куда будут перечислены 
деньги. Если нет регистрации по месту жительства, допускается регистрация по месту 
пребывания или наличие документа (справки) военкомата, подтверждающего, что 
гражданин состоит на воинском учете.

На военную службу по контракту могут поступить военнослужащие, проходящие 
военную службу по призыву и получившие до призыва на военную службу высшее 
или среднее профессиональное образование, военнослужащие, проходящие военную 
службу по призыву и прослужившие не менее трех месяцев.

Стороны обсудили ход 
реализации поставленных 
Президентом России Вла-
димиром Путиным задач 
по восстановлению мирной 
жизни в новых регионах стра-
ны и обеспечению качества 
и доступности социальных 
услуг на общероссийском 
уровне. Также были наме-
чены планы совместной 
работы в 2024 и 2025 годах.

В рамках визита Глава 
Адыгеи посетил объекты в 
г. Геническе, построенные 
с привлечением специали-
стов республики. В школе 

Глава РА подчеркнул, 
что эта структура уже дока-
зала свою эффективность. 
За первые шесть месяцев 
работы через филиал фон-
да помощь оказана более 
чем 1100 участникам и 
ветеранам СВО, членам 
их семей. Социальные ко-
ординаторы приняли около 
1800 вопросов, свыше 75% 
из них уже решены. Основ-
ные вопросы, с которыми 
обращаются граждане: по-
лучение денежных выплат 

В поддержку участников СВО и их семей
В ходе прямой линии, которую сегодня 

провел Глава РА Мурат Кумпилов, отдель-
ное внимание было уделено оказанию 
помощи участникам и ветеранам спецопе-
рации, их семьям. С июня эту работу коор-
динирует госфонд «Защитники Отечества», 
который был создан во всех регионах по 
поручению Президента РФ Владимира 
Владимировича Путина.

и мер поддержки, а также 
медицинских, социальных, 
психологических и юри-
дических услуг, решение 
бытовых вопросов.

В рамках телеэфира 
также поступило несколько 
вопросов от участников 
СВО и членов их семей. Все 
они носили бытовой харак-
тер и требовали адресной 
помощи. Глава РА поручил 
филиалу фонда и местным 
администрациям принять 
все необходимые меры для 

решения вопросов, обозна-
ченных в обращениях.

В числе реализуемых 
мер поддержки - единовре-
менные выплаты самим 
бойцам, выплаты их детям, 
бесплатное питание детей в 
образовательных организа-
циях, обеспечение путевками 
в летние лагеря, бесплатное 
социальное обслуживание 
нуждающихся пожилых 
родителей, компенсация 
средств на догазификацию 
домовладения, оказание 
бесплатной юридической 
помощи как бойцам, так и 
членам их семей, освобожде-
ние от уплаты транспортного 
налога бойцов.

«В целом мы многое де-
лаем, чтобы в полном объ-
еме выполнять обязатель-
ства по предоставлению 
мер поддержки и оказанию 
всесторонней адресной 
помощи участникам СВО 
и членам их семей. Главам 

муниципалитетов, Кабине-
ту министров РА с самого 
начала спецоперации дал 
поручение в кратчайшие 
сроки отрабатывать все 
обращения участников 
СВО и их семей. Эта ра-
бота у нас в приоритете. 
Наша задача - не словами, 
а делами проявить свое 
отношение к участникам 
СВО и их семьям», - отме-
тил Мурат Кумпилов.

Глава РА рассказал и о 
другом направлении дея-
тельности - гуманитарной 
помощи новым регионам, 
подшефному Геническому 
району Херсонской обла-
сти. В видеообращении из 
Генического района от име-
ни местных жителей была 
передана большая благо-
дарность Главе РА, жите-
лям Адыгеи, строителям 
за проделанную помощь. 
Курирует ее в Геническом 
районе представитель ре-

спублики - Хизир Хотко. Там 
в текущем году проведено 
строительство и благоу-
стройство ряда объектов. 
В их числе - строительство 
многофункционального 
центра, строительство двух 
ФОКов и двух спортивных 
площадок в школах №1 и 
№2 г. Геническа; а также ка-
питальный ремонт одной из 
этих школ. Высокую оценку 
федерального руководства 
заслужил МФЦ, который 
наряду с бригадами из 
Адыгеи возводили и мест-
ные специалисты. Сегодня 
это крупнейшее подобное 
учреждение в Херсонской 
области - центр способен 
обслуживать до 900 человек 
ежедневно. Сверх плана 
2023 года отремонтирован 
Краеведческий музей в 
Геническе; завершаются 
работы по благоустройству 
территорий школ №1 и №2. 
В ближайшие два года на-

мечен ремонт детских садов 
и фельдшерско-акушерских 
пунктов. Кроме того, респу-
блика продолжает собирать 
и направлять гуманитарные 
грузы для наших бойцов, 
жителей Донецкой и Луган-
ской народных республик, 
а также Запорожской и 
Херсонской областей.

«Все эти вопросы дер-
жу на личном контроле. 
Руководство страны ста-
вит перед нами задачу обе-
спечить качество жизни в 
новых регионах на уровне 
общероссийского. И мы ее 
выполняем. Предстоит 
большая работа. Важно, 
что люди видят изме-
нения, чувствуют, что 
Россия их поддерживает. 
В эту работу вовлечены не 
только органы власти, но 
и предприниматели, члены 
«Единой России», волон-
теры, простые жители. 
Поддержка всенародная», 
- прокомментировал Глава 
Адыгеи Мурат Кумпилов.

Пресс-служба 
Главы РА.

лами безналичной оплаты проезда, пассажирам будет 
предоставлена возможность отслеживания движения 
автобусов на маршруте через онлайн-приложение 
«Яндекс».

Мурат Кумпилов отметил, что республиканская 
власть уделяет серьезное внимание созданию равных 
комфортных условий проживания во всех населенных 
пунктах региона. Многое делается в рамках программы 
КРСТ, результаты ее реализации в Адыгее были высоко 
оценены первым замминистра сельского хозяйства 
РФ Оксаной Лут в ходе ее недавнего визита. При под-
держке федерального центра в республике строятся и 
ремонтируются ФАПы, СДК, дороги, работает уже около 
1000 спортивных сооружений, в том числе в сельской 
местности - более 600. До 2025 года действуют про-
граммы по капитальному ремонту отделений почтовой 
связи, догазификации населенных пунктов. По про-
грамме «Чистая вода» с 2019 года отремонтировано 27 
объектов питьевого водоснабжения. Мурат Кумпилов 
подчеркнул, что при большой работе органов власти 
на местах важную роль играет и активность самих жи-
телей, их желание и стремление сделать лучше жизнь 
на своей малой родине.

Отвечая на конкретные вопросы, Мурат Кумпилов 
рассказал о том, что делается для улучшения жизни 
жителей и развития республики, о преобразованиях 
в каждой отрасли, и какие они отрывают возможности 
для граждан.

Глава РА также поздравил всех с наступающим 
Новым годом и поручил охватить максимальное коли-
чество детей для участия в новогодних мероприятиях. 
Кроме того, для всех учащихся начальных классов будут 
закуплены 30 000 новогодних подарков. Порядка 2,5 ты-
сяч детей побывают на новогодних благотворительных 
мероприятиях Главы Республики Адыгея. Они пройдут 
в Пушкинском народном доме.

Подводя итог прямой линии, Глава РА подчеркнул, 
что решение проблем, обозначенных в ходе прямого 
эфира, - это конкретные шаги на пути достижения обо-
значенных целей.

«Мы четко понимаем, что и как нужно делать для 
достижения главной цели - повышение уровня жизни 
и благополучия граждан. В работе мы опираемся на 
поддержку федерального центра, изыскиваем собствен-
ные ресурсы. Важны и общественные инициативы, 
взаимодействие всех институтов общества и уровней 
власти», - отметил Мурат Кумпилов.

Пресс-служба Главы РА.

Прямая 
линия 

с Главой РА
(Оконч. Нач. на 1-й стр.)

Обсудили задачи 
по восстановлению 
Генического района

Глава Адыгеи Мурат Кумпилов совершил рабочую поездку в подшеф-
ный Адыгее Генический район Херсонской области, в рамках которой 
встретился с губернатором Херсонской области Владимиром Сальдо.

В беседе также приняли участие председатель Правительства 
Херсонской области Андрей Алексеенко, представитель Адыгеи в 
Херсонской области Хизир Хотко, руководитель одной из фирм-за-
стройщиков Аскер Хабаху.

№1 г. Геническа Мурат 
Кумпилов встретился с пе-
дагогами. Во время беседы 
учителя поблагодарили 
руководителя республики 
за строительство на тер-
ритории школы открытой 
спортплощадки и физкуль-
турно-оздоровительного 
комплекса, что позволило 
не только проводить для 
детей занятия физкультурой 
в комфортных условиях, но и 
наладить работу спортивных 
секций. Также обновлены 
подводящие инженерные 
коммуникации - газо- и водо-

снабжение, - проведено бла-
гоустройство территории.

В школе №2 Геническа, 
где в этот же день побывал 
Мурат Кумпилов, также 
построен ФОК и открытая 
спортивная площадка. 
Кроме того, в самом учеб-
ном заведении проведен 
капремонт, закуплено со-
временное оборудование 
для пищеблока. А учащиеся 
из обеих школ этим летом 
отдохнули в Адыгее и хотят 
отправиться туда и на сле-
дующих летних каникулах.

Еще одним пунктом 

маршрута стал Гениче-
ский краеведческий му-
зей, который строители из 
Адыгеи отремонтировали 
сверх плана текущего года. 
Обновлен фасад здания, 
смонтирована подсветка, 
перед входом установлены 
удобные лавочки, проведе-
но озеленение территории.

Здесь же Мурат Кумпи-
лов вручил благодарствен-
ные письма 10 жителям Ге-
ническа, внесшим большой 
вклад в восстановление 
родного города.

Далее Глава РА ознако-
мился с работой нового МФЦ, 
который стал крупнейшим 
подобным учреждением в 
Херсонской области и предо-
ставляет жителям более 22 го-
сударственных услуг. Вместе 
с бригадами из Адыгеи в его 
строительстве участвовали и 
местные специалисты.

Завершилась поездка в 
подшефный район посеще-
нием пгт. Новоалексеевка, 
где планируется ремонт и 
строительство соцобъектов 
в следующем году.

«За 2022-2023 годы мно-
гое удалось сделать в Гениче-
ском районе, чтобы улучшить 
жизнь людей, обеспечить их 
государственными услугами 
и мерами поддержки, которые 
должны быть доступны для 
всех жителей нашей страны. 
Вместе с коллегами из Хер-
сонской области мы обозна-
чили приоритетные задачи, 
которые успешно решаем 
при поддержке федераль-
ного руководства, «Единой 
России», общественников и 
бизнес-сообщества. Выстро-
или работу в здравоохранении 
и образовании, обновили ин-
фраструктуру, благоустро-
или территории. С учетом 
потребностей жителей уже 
выбрали ряд объектов для мо-
дернизации и строительства 
на следующий год. В первую 
очередь сосредоточимся на 
ремонте детских садов и 
фельдшерско-акушерских 
пунктов», - прокомментировал 
Мурат Кумпилов.

Пресс-служба Главы РА.
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Утерянные удостоверения об отсрочке от призыва 
на военную службу по мобилизации и в военное время: 
№АК 1291188 на имя Кудишина Андрея Владимировича; 
№АК 1291187 на имя Кудишина Виталия Владимирови-
ча, выданные военным комиссариатом Кошехабльского 
и Гиагинского районов, считать недействительными.

Утерянные военные билеты: № АМ 0360555 на имя 
Кудишина Андрея Владимировича, выданный Совет-
ским районным военным комиссариатом г. Рязани; №АК 
0680916, на имя Кудишина Виталия Владимировича, 
выданный военным комиссариатом Кошехабльского и 
Гиагинского районов, считать недействительными.

В минувший понедель-
ник планерное совещание 
началось с награждения. 
Глава районной админи-
страции З.А. Хамирзов 
вручил Почетные грамоты 
и Благодарственные пись-
ма ЦИК России некоторым 
членам участковых избира-
тельных комиссий района. 
За успешную работу по 
подготовке и проведению 
избирательных кампаний 
и в связи с 30-летием изби-
рательной системы Россий-
ской Федерации объявлена 
Благодарность ЦИК РФ Р.Б. 
Хупову - секретарю ТИК 
Кошехабльского района; 
З.М. Афашаговой - предсе-
дателю УИК избирательного 
участка №13 а. Ходзь и 
А.Ю. Джигуновой - секре-
тарю УИК избирательного 
участка №45 а. Кошехабль.

Почетными грамотами 
ЦИК за многолетнюю до-
бросовестную работу по 
подготовке и проведению 
выборов на территории РА 
награждены С.А. Бутько, 
заместитель председате-
ля УИК избирательного 
участка №35 с. Вольное; 
З.К. Нажева - член ТИК 
Кошехабльского района.

Благодарностью ЦИК 
РА отмечены: Д.Б. Дзыбова 
- секретарь УИК избиратель-
ного участка №44 а. Коше-
хабль; В.А. Рудас - секре-
тарь УИК избирательного 
участка №49 п. Дружба; Г.В. 

С приветственным сло-
вом к собравшимся об-
ратился Р.З. Емыков. Он 
поздравил присутствующих 
с началом работы первой 
районной конференции 
местного отделения, поже-
лал плодотворной и яркой 
деятельности.

- Дело это новое, и вам 
доказывать важность этого 
молодежного движения. 
Ключевой смысл движе-
ния - вести за собой, по-
мочь детям, подросткам, 
молодым людям раскрыть 
свои способности, силь-
ные стороны, найти свой 
собственный путь в жизни. 
Много детей находится в 
сложной жизненной ситу-
ации, в неблагополучных 
семьях.Необходимо их 
привлекать, вести с ними 
работу. Центральное ме-
сто в организации вашей 
работы должно занимать 
патриотическое воспитание 
молодежи. Именно в этом 
состоит залог успешного 
будущего страны. Россий-
ское движение детей и 
молодежи возрождает на 
современном уровне до-
брые традиции пионерской 
организации, обогащая 
их при этом нужными в 
настоящее время инициа-
тивами, - отметил Руслан 
Заурбиевич.

В администрации района Юбилей

Награды за профессионализм

Сергиенко - секретарь УИК 
избирательного участка 
№50 х. Дмитриевский и Ф.Р. 
Хакунова - председатель 
УИК №42 а. Блечепсин.

Заур Аскарбиевич по-
благодарил награжденных 
за профессионализм,  по-
желал успехов и достойного 
проведения выборов главы 
государства, предстоящих в 
марте будущего года.

Затем глава муници-
палитета сообщил, что 
на днях в актовом зале 
Адыгейского Государствен-
ного университета прошел 

Второй республиканский 
форум «Госпаблики - вектор 
развития диалога власти и 
общества», где состоялось 
награждение участников 
республиканского конкурса 
на лучший госпаблик. Глав-
ным условием участия в 
конкурсе являлось ведение 
страницы госорганизации 
в социальной сети «ВКон-
такте».

Дипломом I степени в 
номинации «Лучший паблик 
органа местного самоуправ-
ления» Республики Адыгея 
был отмечен паблик адми-

нистрации Кошехабльского 
района! З.А. Хамирзов по-
здравил ответственную за 
ведение социальных сетей 
района Э.Г. Чембохову и 
пожелал ей дальнейшей 
плодотворной работы.

Далее участники пла-
нерного совещания при-
ступили к обсуждению 
повестки дня. Были заслу-
шаны отчеты о проделан-
ной работе за минувшую 
неделю и намечены планы 
на перспективу. Ответствен-
ным лицам были даны со-
ответствующие поручения.

Первая конференция 
«Движения Первых»

В минувший четверг в зале заседаний районной администрации было многолюдно здесь 
собрались участники «Движения Первых», их наставники, директора образовательных уч-
реждений района, лидеры школ и председатели родительских комитетов, чтобы принять 
участие в первой конференции местного отделения общероссийского общественно-госу-
дарственного движения детей и молодежи «Движение Первых».

В работе конференции приняли участие первый заместитель главы администрации МО 
«Кошехабльский район» Р.З. Емыков, ведущий специалист отдела по социальным вопро-
сам районной администрации А.Н. Гумова, старший инспектор ПДН ОУУП и ПДН МО МВД 
России «Кошехабльский» майор полиции Л.М. Нагоева, межмуниципальный координатор 
«Навигатор детства» С.А. Меремов.

Напомним, что «Движе-
ние Первых» Кошехабль-
ского района функциони-
рует с 1 июня 2023 года. 
Об итогах деятельности 
за отчетный период доло-
жила председатель Совета 
местного отделения Дана 
Муратовна Брантова. Из 
доклада следует, что участ-
никами движения было 
проведено 17 акций и 8 про-
ектов совместно с детьми. 
В школах района открыты 
и активно функционируют 

первичные отделения. Во 
всех проектах были за-
действованы около 2245 
участников.

Затем  сл ово  был о 
предоставлено делегатам 
конференции, после чего 
состоялись выборы пред-
седателя Совета первых 
местного отделения из 
числа учащихся. Путем го-
лосования председателем 
избрана учащаяся Воль-
ненской СОШ №9 Ильена 
Рамазанова.

Итоги деятельности 
патриотического движения 
детей и молодежи за ко-
роткий промежуток време-
ни подведены. Но впереди 
намечено немало планов 
и дел, которые объединят 
молодое поколение рай-
она, направят их благие 
помыслы в нужное русло, 
которые будут приносить 
пользу нашей малой ро-
дине и большой стране.

Р. ЗЕУШЕВА.
Фото Х. Фокотлева.

Объявления

Возраст у нашего юбиляра что ни на есть прекрасный: 
две пятерки - время расцвета сил, когда уже есть опыт, 
знания и умения. Мурадин Адальгериевич подтверждает 
это собственным примером. Его имя неразрывно связано 
с историей культуры района, в которой он состоялся как 
танцор, а после - как виртуозный трещоточник.

А началось все в начале 90-х годов, после службы 
в армии, когда он совсем молодым парнишкой начал 
ходить на репетиции в районный Дом культуры. Вна-
чале это был ансамбль «Загатлят» под руководством 
Аслана Войтлева, а позже - театр песни и танца имени 
У.Х. Тхабисимова «Золотой кинжал». В числе остальных 
участников театра, который пользовался огромным 
успехом, Мурадин много гастролировал не только по 
родному району и республике, но и всему краю. В 1995 
году театр выступал в г. Калининград, где его участников 
провожали бурными аплодисментами - настолько хорошо 
им удалось показать всю красоту и изящество адыгского 
танца. Наш юбиляр искрометно исполнял разные трюки, 
которые были неотъемлемой частью танцев. Прыжок, 
чувство позы и жеста, вращение на полу и в воздухе - у 
него были отличные профессиональные данные, что 
делало его одним из лучших участников коллектива. 
Его способность к хореографии, творческие задатки и 
природная одаренность позволили ему реализоваться 
в профессии. А присущая ему глубокая порядочность 
снискала заслуженное уважение среди коллектива, 
которое он сохраняет и по сей день. Сейчас Мурадин 
аккомпанирует в инструментальном ансамбле «Мэкъам» 
при Центре народной культуры района. В его адрес можно 
услышать лишь положительные отзывы от коллег, в том 
числе и от начальника управления культуры Р.М. Хурья.

Дома М.А. Тлюпов - замечательный супруг, отец и 
дедушка трех прекрасных внучек, в которых он не чает 
души. И здесь, так же как и в коллективе, у него царят 
гармония и взаимопонимание.

В день рождения юбиляра поздравил глава му-
ниципалитета З.А. Хамирзов, который с наилучшими 
пожеланиями вручил ему Почетную грамоту админи-
страции МО «Кошехабльский район» за многолетний 
добросовестный труд.

Мы присоединяемся ко всем замечательным по-
здравлениям, прозвучавшим в адрес именинника, и 
желаем оставаться таким же прекрасным человеком. 
Пусть ему всегда сопутствуют здоровье, удача, достаток 
и процветание!

С прекрасной 
датой!

Позавчера свой юбилей отметил пре-
данный работник культуры, примерный 
семьянин, замечательный отец, отличный 
дедушка и просто широкой души человек - 
Мурадин Адальгериевич Тлюпов.
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Сообщение о возможном установлении 
публичного сервитута 

с целью размещения (строительство 
и эксплуатация) объекта: 

«Строительство участка линии 
от оп. №12 ВЛ 0,4 кВ №2 КТП 10/0,4 кВ 

Бч4-67/250 кВА до точки присоединения заявителя: 
Республика Адыгея, 

Кошехабльский район, а. Кошехабль»
Наименование уполномоченного органа, которым рас-

сматривается ходатайство об установлении публичного 
сервитута: администрация муниципального образования 
«Кошехабльский район» Республики Адыгея.

Наименование лица, обратившегося с ходатайством 
об установлении публичного сервитута: Публичное акци-
онерное общество «Россети Кубань».

Установление публичного сервитута планируется в це-
лях размещения (строительство и эксплуатация) объекта: 
«Строительство участка линии от оп. №12 ВЛ 0,4 кВ №2 
КТП 10/0,4 кВ Бч4-67/250 кВА до точки присоединения 
заявителя: Республика Адыгея, Кошехабльский район, 
а. Кошехабль», необходимого для электроснабжения 
населения и подключения (технологического присое-
динения) потребителя к сетям инженерно-технического 
обеспечения.

Кадастровые номера (при их наличии) земельных 
участков, в отношении которых подано ходатайство об 
установлении публичного сервитута, адреса или иное 
описание местоположения* таких земельных участков:

01:02:2503001:263 - местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного за пределами 
участка. Ориентир - административное здание админи-
страции МО «Игнатьевское сельское поселение». Уча-
сток находится примерно в 1980 м по направлению на 
северо-запад от ориентира. Почтовый адрес ориентира: 

Республика Адыгея, Кошехабльский район, х. Игнатьев-
ский, ул. Ленина, 96;

01:02:2503001:991 - Республика Адыгея, Кошехабль-
ский район, участок расположен примерно 2855 метрах 
по направлению на юго-запад от административного 
здания администрации МО «Игнатьевское сельское посе-
ление», расположенного по адресу: Республика Адыгея, 
Кошехабльский район, х. Игнатьевский, ул. Ленина, 96.

*указан согласно общедоступным сведениям публичной 
кадастровой карты (https://pkk5.rosreestr.ru/)

Ознакомиться с поступившим ходатайством об уста-
новлении публичного сервитута и прилагаемым к нему 
описанием местоположения границ публичного сервитута, 
а также подать заявления об учете прав на указанные 
земельные участки (в случае, если права на них не 
зарегистрированы в Едином государственном реестре 
недвижимости) можно по адресу: 385400, Республика 
Адыгея, Кошехабльский район, аул Кошехабль, ул. Дружбы 
народов, д. 58, каб. 1, понедельник - четверг с 9.00 до 
18.00 часов (перерыв с 13.00 час. до 13.50 час.), пятница 
с 9 до 17 часов (перерыв с 13.00 час. до 13.45 час.).

Заявления об учете прав на земельные участки 
принимаются в течение 15 дней со дня официального 
опубликования настоящего сообщения.

Сообщение о поступивших ходатайствах, а также 
описание местоположения границ публичных сервитутов, 
размещено на официальном администрации муници-
пального образования Апшеронский район в информа-
ционно-телекоммуникационной сети Интернет: (https://
admin-koshehabl.ru/).

Правообладатели земельных участков, подавшие 
заявления по истечении указанного срока, несут риски 
невозможности обеспечения их прав в связи с отсутстви-
ем информации о таких лицах и их правах на земельные 
участки.

Ежегодно 1 декабря от-
мечается Всемирный день 
борьбы со СПИДом. Впер-
вые он был провозглашен 
Всемирной организацией 
здравоохранения (ВОЗ) в 
1988 году.

Мировая проблема 
распространения ВИЧ-ин-
фекции не перестает оста-
ваться актуальной, даже 
учитывая достигнутый про-
гресс в области лечения.

Д л я  Р о с с и и  т е м а 
ВИЧ-инфекции остается 
крайне важной, поскольку 
распространение забо-
левания продолжается, 
несмотря на приклады-
ваемые усилия и опреде-
ленные положительные 
результаты.

Со времени обнаруже-
ния в 1987 году первого 
нашего соотечественника, 
инфицированного ВИЧ, 
по 31 декабря 2022 года 
общее число выявленных 
случаев ВИЧ-инфекции 
среди граждан Россий-
ской Федерации достиг-
ло 1 629 955. Умерло за 
весь период наблюдения 
461 879 больных (28,3%). 

Ведущей причиной ле-
тальных исходов среди 
инфицированных ВИЧ 
остается туберкулез, а так-
же заболевания системы 
кровообращения, травмы, 
отравления и последствия 
внешних причин.

На территории Респу-
блики Адыгея, как и по 
всей России, эпидемио-
логическая ситуация по 
ВИЧ-инфекции остается 
актуальной. По состо-
янию на 1 ноября 2023 
года, с начала эпидемии 
зарегистрировано всего 
1593 человека с ВИЧ-ин-
фекцией.  На сегодняш-
ний день в республике 
проживает 984 человека 
с ВИЧ-инфекцией, из них 
под диспансерным наблю-
дением - 787 человек, что 
составляет 79,9% от числа 
подлежащих. Получают 
антиретровирусную те-
рапию 722 человека, что 
составляет 91,7% от числа 
подлежащих. 10 детей с 
ВИЧ-инфекцией получа-
ют антиретровирусную 
терапию.

Показатель пораженно-

сти населения республики 
ВИЧ-инфекцией по-преж-
нему остается значительно 
ниже, чем по России в 
целом и по югу России и 
составляет на 01.11.2023 
года 197,5 на 100 тыс. на-
селения, за аналогичный 
период 2022 года - 191,7 
на 100 тыс. населения. 
Наиболее пораженными 
ВИЧ-инфекцией муници-
пальными образованиями 
в республике являются: 
г. Майкоп, Майкопский и 
Гиагинский районы.

За 10 месяцев текущего 
года было протестировано 
на ВИЧ-инфекцию 115 103 
жителя республики (24,6 
%), за аналогичный пери-
од 2022 г. - 76 400 человек 
(16,3%). Процент охвата 
тестированием населения 
республики на 01.11.23 г. 
составил 24,6% при годовом 
целевом показателе 32%.

В 2020 году была при-
нята новая «Государствен-
ная стратегия противодей-
ствия распространению 
ВИЧ-инфекции в РФ на 
период до 2030 года». В 
ней ставится амбициозная 

цель - добиться того, чтобы 
к 2030 году ВИЧ перестал 
быть угрозой для обще-
ства. Планируется, что к 
этому моменту 95% людей 
с ВИЧ будут знать о своем 
диагнозе и 95% стоящих 
на диспансерном учете 
- получать современную 
антиретровирусную те-
рапию. Это даже больше, 
чем рекомендует между-
народная программа ООН 
для того, чтобы одержать 
глобальную победу над 
вирусом. Ведь антире-
тровирусная терапия по-
зволяет снизить вирусную 
нагрузку пациентов до ста-
бильно неопределяемого 
уровня. В последующем 
у ВИЧ-инфицированных 
лиц появляется возмож-
ность иммунной системы 
защищать организм и от 
других инфекций и снижа-
ется вероятность передачи 
ВИЧ-инфекции половым 
партнерам.

Согласно новой Стра-
тегии, просветительские 
задачи не менее значи-
мы, чем диагностика и 
лечение. С этой целью 

ежегодно проходят мас-
штабные Всероссийские 
коммуникационные кам-
пании - акции, направлен-
ные на информирование 
граждан по профилактике 
ВИЧ-инфекции, на привле-
чение внимания молодежи, 
активное информирование 
и донесение до каждого 
сведений о путях передачи 
и мерах защиты от зараже-
ния ВИЧ. Одна из задач ор-
ганизаторов мероприятий 
- сформировать у людей 
ответственное отношение к 
своему здоровью, а также 
создать в обществе полно-
стью толерантную среду 
для людей с ВИЧ. Только 
в таких условиях они могут 
спокойно обследоваться и 
конструктивно подходить к 
лечению.

В период проведения 
профилактических меро-
приятий каждый желающий 
житель республики может 
сдать тест на наличие 
ВИЧ бесплатно, конфи-
денциально, анонимно 
или же с указанием своих 
данных. Здоровье - самая 
главная драгоценность 
человека! Сегодня знать 
свой ВИЧ-статус -  это 
также естественно, как 

знать о других хронических 
болезнях.

Поэтому каждый чело-
век должен сам позабо-
титься о своем здоровье 
и, не откладывая, заняться 
профилактикой заболева-
ний. Усилиями одних меди-
цинских работников побе-
дить болезни невозможно. 
Необходимы усилия всего 
гражданского сообщества 
в преодолении безраз-
личия в борьбе против 
причин распространения 
ВИЧ-инфекции.

Помните!  На сегодняш-
ний день специфических 
мер профилактики и ради-
кальных методов лечения 
ВИЧ-инфекции нет. Чело-
век может инфицироваться 
ВИЧ в результате своих 
безответственных дей-
ствий и поступков.

Для получения кон-
сультации по вопросам 
профилактики и лечения 
ВИЧ-инфекции обращай-
тесь в ГБУЗ РА «Адыгей-
ская республиканская кли-
ническая инфекционная 
больница» по телефону: 
8(8772)52-32-86 в рабочие 
дни с 8.00 до 15.00 часов.

ГБУЗ РА «Кошехабль-
ская ЦРБ».

Ко Всемирному дню борьбы со СПИДом

Позаботьтесь о своем здоровье


